

Die OAG ist eine 1873 in Japan von deutschen Kaufleuten, Gelehrten und Diplomaten gegründete Vereinigung, deren Ziel es u. a. ist, die Länder Ostasiens, insbesondere Japan, zu erforschen und Kenntnisse darüber zu verbreiten.

Die Reihe OAG-Taschenbuch (früher OAG aktuell) erscheint in unregelmäßigen Abständen und geht allen Mitgliedern der OAG kostenlos zu. Soweit die jeweilige Auflage reicht, steht sie auch anderen Interessenten zur Verfügung.

Die Manuskripte für die Reihe OAG-Taschenbuch gehen in der Regel auf Vorträge zurück, die in der OAG Tōkyō gehalten wurden. Sie enthalten grundsätzlich die Auffassung der jeweiligen Verfasser, die sich nicht notwendigerweise mit der Auffassung der OAG zu decken braucht.

Dieses Buch ist eine Veröffentlichung der OAG im IUDICIUM Verlag.

**Bibliografische Information der Deutschen Nationalbibliothek**

Die Deutsche Nationalbibliothek verzeichnet diese Publikation in der Deutschen Nationalbibliografie; detaillierte bibliografische Daten sind im Internet über <http://dnb.d-nb.de> abrufbar.

Redaktion Dr. Ulrich Pauly

Copyright 2008 OAG Deutsche Gesellschaft für Natur- und Völkerkunde Ostasiens Tōkyō, Japan.

Printed in Germany

Dezember 2008

ISBN 978-3-89129-939-5

## Inhaltsverzeichnis

1. Einleitung .....	5
2. Der erste Vize-Außenminister Koreas – eine kurze Biographie .....	8
2.1. Der Weg nach Korea .....	8
2.2. Neue Herausforderung .....	15
2.3. In der Zwickmühle der Machtspiele .....	22
2.4. Hoffnung auf Rückkehr nach Korea .....	27
3. Möllendorff und Korea im Strudel der imperialistischen Machtkämpfe .....	29
3.1. Warum ausländische Berater in Korea? .....	29
3.2. Warum Möllendorff? .....	35
3.3. Ein neutrales Korea? .....	44
3.4. Realistische Alternative – Russland als Schutzmacht für Korea .....	55
4. Schluss .....	68
Literaturverzeichnis .....	72
Zur Autorin .....	77